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唤起热爱读书的心
□本报记者 马超

中建一局集团安装工程有限公司

“当我拿到机关党总支、 机关工会新购的图书
时， 心里着实兴奋了一阵子。 因为这些书目是自下
而上地征求意见， 然后精心筛选买的。 兴奋的同时，
发现自己真的是好久没有读书了， 工作繁忙， 孩子
小， 家务所累， 分身乏术， 都已成为没有时间读书
和不读书的理由。” 周海波说。

周海波今年34岁， 2006年7月毕业于黑龙江大学
应用英语专业， 毕业后到中建一局集团安装工程有
限公司参加工作。 10年间， 她一直在总部机关人力
资源部从事人力资源综合管理工作至今， 工作内容
涉及薪酬、 劳动关系、 福利、 档案管理、 统计管理、
员工休假等多个方面内容， 工作任务较繁重， 工作
期间踏实勤勉， 自主学习能力较强， 分别考取了人
力资源师二级证书和人力资源师高级证书。

“但当我拿到自己心仪的书时， 我发现原来这
些都是可以克服的。 只要一个人的内心足够强大，
半个月几本书也没有把我累垮， 反而激起内心读书
的渴望， 重新燃起对读书的热爱。 是的， 我原本就
是那样热爱读书的。” 周海波说。

周海波告诉记者， 每一个拥有知识的人的内心
都是渴望知识的， 每一个有文化的人的内心都是热
爱读书的。 只是每个人的志趣不同， 喜好读书的种
类与偏好不同， 无论喜欢什么类型都没有关系， 只
要坚持阅读， 从 “泛” 到 “精”， 从 “边缘” 到 “聚
焦”， 从 “量变” 到 “质变”， 实践这个修炼的过程，
达到一个 “腹有诗书气自华” 的境界。

周海波最近正在读的四本书是 ： 第一本 “精
读”： 《世界上另一个我》， 是个散文集精选合集，
都是大家手笔， 例如： 马克·吐温、 罗曼·罗兰、 高
尔基等， 篇幅短， 或故事性强、 或语言精美、 或犀
利精辟， 每一个都是精品， 都能引发深入的思考或
遐想， 小故事蕴藏大智慧。 第二本 “泛读”： 《我心
安处是幸福》， 属于略读， 书的主旨就是女人如何
“美”， 不管逆境顺境， 都要追求精致的生活， 不是
奢华， 而是用心， 无时无刻不发现自己的美， 从内
及外， 比如照镜子的时段和距离， 比如精心搭配的
早餐 ， 比如与家人 、 同事相处的艺术 。 第三本是
“边读边思考”： 《绽放》， 听世界500强女总裁周忆
聊聊职场， 这不是一本职场教科书， 只是一个心地
单纯、 非功利的努力向上的、 不断自我超越而成功
的女性的成长经历， 重在分享。 第四本是 “边读边
实践”： 《如何说 孩子才会听 怎么听 孩子才肯说》，
教育孩子要平等、 要爱、 要自然、 要体会他们的感
受、 要爱到实处。 教育孩子是家长的必修课， 周海
波一直努力学习， 至少做个用心的、 及格的家长。

周海波热爱读书、 热爱写作， 对书籍有敏感的
辨识度， 读书过程去粗取精， 阅读面较为广泛。 她
能够带动家人和孩子一起读书， 周末时间喜欢去图
书馆或图书大厦， 注重从小培养孩子的读书兴趣，
为孩子营造良好的读书氛围。 还经常与周围同事一
起讨论读书心得， 互通有无。

让好书带好人生的路
□本报记者 孙艳

燕山出版社

涵盖社会、 宗教、 历史、 文学、 艺术……藏书
达到7万余种， 其中还有古籍善本千余册。 爱读书的
您听上去是不是有些眼馋？ 今年年初， 北京市文物
局专门为全体文博职工开设的读书俱乐部 “开张 ”
啦！ 还有个典雅有内涵的名字———“古楸轩” 职工读
书俱乐部， 这里成了全局聚读书达人的地方。

每隔一段时间 ， 俱乐部还会举办众人评 “书 ”
活动， 组织座谈交流会， 请 “读书会” 成员围绕某
一专题自由发言， 交流心得。 “读一本好书” 更是
必会组织的专项活动， 鼓励全局职工参加。 市文物
局工会专职工会主席张德华告诉记者， 局工会发起
的 “读一本好书” 征文活动， 涌现出一批读书达人、
读书积极分子， 交上来的征文写得都特别好， 很少
是在应付差事 ， 都是用心读过一本书后的感悟 。
“获奖的文章我们打算在 《北京文物》 上发表， 如果
《劳动午报》 要开设职工读书专栏的话， 我一定把我
们职工的文章推荐给 《劳动午报》。” 张主席说。

市文物局直属单位燕山出版社的李满意就是张
主席推荐的一位读书达人， 谈起读书， 李满意一定
会告诉你： “读一本好书， 让好书带好人生的路。”

要李满意向大家推荐一本好书，那她一定会推荐
这本与她三次结缘的书———《平凡的世界》。

第一次读这本书是高中的时候。 当时的李满意本
来可以进一所重点中学，却因为非考试的原因来到一
所普通中学，感觉很受挫。 这时的她接触到了《平凡的
世界》，“差不多是一口气读完的， 几乎到了废寝忘食
的地步。 想想我这点小小的挫折算什么， 孙少平自

小就在贫困中挣扎， 在屈辱中煎熬， 虽然他偶尔也
会抱怨， 但是他从来没有在挫折面前屈服过。”

上大学后， 由于学习相对较轻松， 周围的环境
也比较安逸， 李满意对未来觉得特别迷茫，找不到自
己的方向。“这时好像冥冥中有人引领着我重新去读
《平凡的世界》。”李满意说。第一次读这部书时，她囫
囵吞枣不求甚解，主要看故事情节。第二次细读这部
书，除了那些依旧感动她的故事外，她还发现这是一
本人生指南，处处都在释放人生的答案：人应该怎么
生存，怎么生活，怎么寻求，怎么超脱；如何面对快乐
和痛苦，如何面对机会与诱惑，如何面对困惑和抉择
……“孙少安告诉我：即便周围的人茫然不知所措，你
也必须有自己的方向， 敢想敢做， 做了就不要后悔，
不能害怕失败， 因为你一直在努力！”

在高校的象牙塔里待了10年的李满意，刚进入出
版社时，金融危机甚嚣尘上。 作为出版人，她真希望用
一本好书做一碗好汤，温暖“严冬”里人们的心灵。 这
时，李满意第三次翻看《平凡的世界》 ……

“有人曾经这样说： 一部作品会照亮你的人生，
一个人的精神会成为你的信仰， 这就是路遥和他的
《平凡的世界》。” 李满意说。

李满意

□本报记者 闵丹 文/摄

从读书中汲取养分
提高时间管理

谈起什么时候喜欢上读书， 对于北京市职工技
术协会技术创新服务部的工作人员孙杨来说， 好像
是很早就养成的习惯和爱好。 来到北京市职工技协
工作后， 和劳动模范、 创新技术人才接触的机会多
了 ， 从他们身上孙杨学到了很多工作的方式方法 ，
加上自己曾经看过书籍 ， 孙杨总结了自己的经验 。
为此她专门推荐了两本书 《百年图强》 和 《尽管去
做———无压工作的艺术》。

2015年是劳模年， 4月份的时候， 孙杨有机会参
与了北京市庆祝“五一”国际劳动节暨表彰劳动模范
和先进工作者大会其中的劳模创新成果展，就是这段
时间她见到了“活生生”在身边的劳模，也彻底改变了
她对“劳模”这个群体的认识。

都是工作8小时， 劳模之所以可以成为劳模就是
因为他们善于总结， 善于利用时间， 善于提高自己
的工作效率 ， 劳模的 8小时可以相当于普通人的
12小时。

与劳模接触的这一个月， 结合她自己特别喜欢的
一本书 《尽管去做———无压工作的艺术》 里介绍的
方法， 她学到了一个非常有效的工作方法， 确实提
高了工作效率， 特别是在临时性、 琐碎性工作事务
较多的时候———“两分钟原则” 是个有效的方法。

这个原则意思是： “如果有一件你需要做的事，
且这个事能在两分钟内完成， 就要立刻去做。” 孙杨
介绍， 举个日常工作中常常遇到的情况： 手头正在
做一项工作 ， 电话响了 ， 需要今天提供某某照片 。
“不知道大家都会做怎样的选择。 现在的我，会选择后
者， 很快的时间内把照片找好发给对方。 首先， 完

成这项临时性的工作并不会打断我正在进行的工作
思路。 第二， 我们的工作都是环环相扣的， 我提供
的照片仅仅是同事工作内容的一部分， 如果我拖拖
拉拉没有及时提供照片的话， 他的工作要等到什么
时候才能完成呢。”

使用“两分钟原则”处理工作之后，她还发现一个
有趣的现象。她的大部分工作内容是与基层工会负责
技术创新的人员打交道，收集基础素材、征集评选材
料等等。去年10月初，她通知了60家获奖单位来交补
助经费的票据，想起之前收齐30张票据的艰难，在开
始60张票据的收集工作之前，孙杨心里挺忐忑的。

奇迹的是，10个工作日， 她就收齐了全部的票据，
除了个别两三家单位交的相对慢了一些，90%的基层
单位在没有限定时间的情况下， 都很快完成了这项
工作。 这个进度大大超过了她的预期， 有人来交票
的时候就说： “平时你给我们反馈材料的时候都特
别快， 所以我们也想抓紧时间把票交过来， 你也能
早点儿弄完。” 听了这话， 孙杨觉得收获挺温暖的。

回顾去年一年的工作， “两分钟原则” 让孙杨
在八小时的工作时间里处理了更多的事务，效率提高
的同时，也收获了服务对象的认可。 她很希望把自己
的心得和大家分享，也希望大家从书中能学习到一些
实用的时间管理的方法，提高日常的工作效率，能更
好地提升自己。

孙杨
北京市职工技术协会


